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别拿!观众审美低端"说事

以文化创新解救!山寨"
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开放与亲民#黄浦江更美
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! ! ! !日前!上海市委副书记"市长应

勇在调研黄浦" 徐汇滨江贯通工程

时指出! 要坚持目标导向" 问题导

向"需求导向!不打折扣"不搞变通"

不降标准!抓紧贯通重要节点!敢啃

硬骨头! 确保在今年年底实现黄浦

江两岸 !"公里岸线的贯通与开放!

回应好市民的期待!真正实现#还江

于民"还岸线于民"还景于民$%

黄浦江两岸由&生产型岸线$

向&生活型岸线$华丽转身!既是

国资国企改革转型' 区域功能提

升的内在要求! 也是上海城市转

型发展的必然趋势( 工业化发展

曾使近代浦江背负沉重压力!但

建设生态型城市已成当今世界城

市建设的大趋势! 作为上海最核

心的公共生态廊道! 黄浦江两岸

的生态环境修复迫在眉睫(

&还江于民'还岸线于民'还景

于民$的规划!也契合了上海市民的

期待(#$$#年以前!黄浦江沿岸仅有

老外滩和小陆家嘴两处滨江岸线开

放!总长才 #公里多( 不管是上海市

民还是外地游客! 如果想沿江岸线

走走!都会遭遇&此路不通$的尴尬(

清理黄浦江两岸的断点'断面!实现

贯通与开放的呼声由来已久(

实现黄浦江两岸的全面贯通

与开放!已经具备良好的基础(近

些年! 黄浦江的功能定位已逐渐

从过去以交通运输'仓储码头'工

厂企业为主!转向以金融贸易'文

化旅游'生态居住为主!基本实现

了由生产型向综合服务型的功能

转换与定位升级( 黄浦江两岸公

共空间实现贯通与开放! 有可能

给上海注入发展新动能(

政府层面的全面统筹' 协调

推进! 也为平稳实现贯通与开放

提供了保障( 上海市领导高度重

视这项工作! 韩正同志就曾在调

研中强调!&黄浦江两岸开发到哪

里! 沿江的公共空间就要开放到

哪里$( 去年!相关规划已写进上

海市政府工作报告! 上海市规划

和国土资源管理部门也专门制定

了详细的时间表和路线图(

开放和亲民!无疑将会让黄浦

江更美好( 但我们也要看到!要实

现 !"公里江岸线的全面贯通与开

放!牵涉到相关企业'机构'市民的

具体利益!还涉及历史建筑'历史风

貌的保存问题!必然会碰到一些难

题(遇到困难和梗阻!有关方面要少

用蛮力!多使巧劲!既不能搞&破坏

式贯通$!也不能搞&形式化开放$(

随着上海面向 #$!$ 年提出

&卓越的全球城市$发展愿景!黄浦

江将和伦敦的泰晤士河'巴黎的塞

纳河一样!在城市功能规划中发挥

新的作用(要顺利实现&还江于民'

还岸线于民'还景于民$!也需要相

关企业'机构'市民顾全大局!给予

最大程度的支持( 毕竟!黄浦江成

为开放的江岸'美丽的江岸'人文

的江岸'绿色的江岸'活力的江岸'

舒适的江岸!最大的受益者是上海

市民和这座城市(

! ! ! ! #$%&年 '月! 长沙 %%岁少年

刘一凡骑车不慎刮花一辆私家车)

#$%!年 &月!郑州一名中学生撞坏

路边汽车)#$%!年 "月!网友&粒粒

禾$ 的奔驰车被多处剐蹭)#$%(年

%% 月! 西安小伙小唐划伤路边汽

车)%#月! 广东江门一辆小货车刮

花路边小车**

以上新闻事件的剧情几乎相

同+,,肇事者不小心犯错! 主动写

纸条道歉!并留下电话%车主反应也

如出一辙-被真诚打动!只顾点赞!

拒收赔偿%

这些权责分明的交通小意外!

在我们身边经常发生!&诚意道歉'善

意拒绝$的套路!温暖了许多人% &天

前!在河南新密!故事有了新版本%

一名中学生骑车时刮花一辆宝

马!也留下了道歉纸条!不同之处在

于-第一!纸里包了 &%%元!自称&打

工所得!知道不够!但已倾囊而出$!

实际修理费为上万元)第二!没留联

系方式%宝马车主薛先生很善良!不

但不要钱!还想资助对方%

照理说!纸条里应该留个电话!

否则难免招来&故意逃避$之嫌!或

让道歉诚意打折扣%如果足够真诚!

那就做好准备承担一切后果! 为错

误付出代价%之所以强调这些!是因

为担心另一种道德绑架-

那个隐身肇事者收获了一片赞扬

声!能否质疑他不留电话'不愿露面是

逃避责任.不管有意无意!他终究错了!

导致他人损失上万元% 理应站出来!并

照价赔偿% 两件事都不做!属于肇事逃

逸)只做了一件!却成了道德楷模.

宝马车主能否要求对方全额补

偿修车费. 他可能因此遭受非议-

&人家诚实认错!你何必穷追不舍%$

逻辑有点奇怪+++承认错误就值得

原谅!继而免去惩罚.受害者只能大

度地不计前嫌!善意拒绝.

建议薛先生等对方先赔钱!再

去资助% 以免有些人产生错觉-&犯

错没关系!道歉就行!我都真心道歉

了!你还好意思叫我赔. $

最新消息说这小伙子找到了!他

不好意思收资助款%其实正像薛先生

二女儿劝他的那样!他可以收下资助

款! 等毕业挣钱了再还上修车款!一

码归一码!或许是这一事件较为圆满

的结局%

! ! ! ! /诗词大会0火了!带动社会

对诗词的关注!引发对小孩教育

的大讨论%

这个节目功德无量%

现如今!熟悉古诗词的人越

来越少% 而有些所谓的白话诗!

内容无非是三五字一换行!狂用

情话'脏话'梦话% 有的人作古体

诗!却格律不通平仄不分!更有

甚者!连韵都不押了!美其名曰!

古诗新写% 诗且如此!更不用说

词了% 有一些作词的人!能够把

话讲清楚!那就不容易了!何苦

偏要趟浑水.

%$多年前!在书店见过一本

书!名为/高中生必须掌握的诗

词0%翻开一看!#$$首诗词中!居

然有一半! 自己不能全篇背诵!

只能记住一两句警句!当时内心

颇为震动% 如果市面上还在卖这

本书的话! 那么大概可以问一

句-有多少成人!能把这 #$$ 篇

背诵下来. 如果出版社不夸张!

这只是 &高中生必须掌握的诗

词$! 那么是不是可以得出结

论+++诗词离我们成年人!却越

来越远了.

不过!现如今!了解诗词拥

有更多的途径! 更方便的渠道%

观古人小品文!常有记不起某句

诗词!搜肠刮肚'百转千回'辗转

反侧之语% 但是如今!手机上搜

索一下!名句'警句即在眼前% 甚

至有的诗词软件! 可以让你按

字'按场景'按节气搜索诗词%

应该看到!古人们用智慧凝

结成的诗词作品!确实有巨大的

艺术感染力!&绣口一吐!就是半

个盛唐$% 诗词!对一个人的文化

修养!有着巨大的加成作用%

受/诗词大会0的影响!很多

家长开始要让孩子们去学习诗

词了% 虽然对诗词!我也是门外

汉!但自己喜欢!也读过一些!有

两点小小的建议% 一是!诗词不

能当饭吃! 不能帮你解决买房'

找工作的问题% 有了这种心态!

更有利于孩子学习诗词% 二是!

先从朗读开始% 学习诗词!可以

是一读!二背!三理解!四写% 万

事不要急!死记硬背的话!&个月

就忘%

! ! ! !最近一些&非主流$的综艺节

目刷爆朋友圈!/中国诗词大会0第

二季!以市场份额超过第二名 &$)

的绝对优势!拿下收视榜首)另一

个综艺节目/见字如面0!虽然播出

有一段时间!但也开始受到人们的

关注%这些节目没有过去综艺节目

常见的夸张表演! 没有搞笑煽情!

相反是以传统文化元素作支撑!因

此被评价为综艺界的清流%

背诗!读信!综艺节目拿这些内

容为何能吸引关注" 很多分析都提

到这类节目的形式! 评论认为是制

作方的真诚打动了观众% 在综艺节

目大兴颜值风的今天! 这类节目似

乎在故意颠倒这种传统! 就内容而

言这是一种创新! 而对市场则是一

种刺激!这意味着!过去不关注综艺

节目甚至因对其不满而大加鞭挞的

批评者! 很可能转而成为这些清流

综艺节目的观众%小清新!文艺青年

们!也找到了属于自己的综艺节目!

/中国诗词大会0'/见字如面0 在豆

瓣上的高评分证明! 这类节目俘获

了大量高要求'高品位的观众%

一批清流综艺节目走红!是对

传统综艺节目审美疲劳导致的!还

是所谓价值规律在发挥作用!对于

这样一个问题!要得出确切的结论

可能比较困难#但可以分析过去的

一些所谓主流观点!澄清其中的是

是非非%中国的综艺节目过去普遍

的特点! 比如成为明星的秀场!比

如靠引进甚至抄袭国外节目等!都

备受诟病!很多节目浮夸却长盛不

衰! 对此一种常见的解读认为!是

观众决定了节目制作方的选择!观

众喜欢什么!什么节目赚钱!制作

方就会做什么节目%

这种观点概括来说就是市场

决定论!即便对这类节目持批评态

度的人!不少其实也认为是中国观

众出了问题!确信是观众审美过于

低端导致综艺节目的浮夸风%若干

年前!国内以制作娱乐节目为特长

的某电视台!决心改变&娱乐至死$

的市场印象和批评!于是引进一部

知名导演用心拍摄的电视剧!但结

果市场反应并不好% 大概从那时

起!所谓市场决定论就更加深入人

心!只要一批评综艺节目!大家第

一时间想到的是台下嬉笑的观众!

认为他们的偏好影响了中国综艺

节目的发展%

一个长期以娱乐见长的电视

台开始走严肃风! 可能最初会受到

市场的负反馈! 因为外界可能会认

为他们缺乏这种能力! 而简单将这

种反馈归咎于观众! 可能就是一种

误会% 这是一种长期印象积累的结

果!而要改变这种印象!献出诚意之

作!可能就需要持续的努力%娱乐是

一种低风险的事业!因为门槛低!因

为中国观众长期沉溺在娱乐综艺节

目的氛围中!但不能就此低估观众

的智商!市场远比想象的要复杂#
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! ! ! !兵马俑何辜. 一再被卷入是

非% 继陕西临潼山寨兵马俑景点

被披露后!近日!某省另一文博园

内出现的上千兵马俑又引争议%

相关仿制行为是否涉嫌侵权!

自有法律最终认定% 在倡导创新精

神'呼唤文化自信的今天!为什么

一些山寨景观仍然时有出现.

事实上! 作品的灵韵就在于

独特性% 一旦涉嫌抄袭!就算再惟

妙惟肖'大气磅礴!观者也难以感

到惊艳)相反!如果初衷是创新!

哪怕生涩一点'粗糙一些!也胜过

千篇一律% 说到底!抄袭者不仅缺

少敬畏!也缺乏敢于创新'善于创

新的智慧和勇气%

借鉴与模仿!致敬与抄袭!有

时未必泾渭分明% 但真正有抱负

的创作者! 往往是坚定的文化自

信者!常以原创为己任% 唐代书法

家李邕说&似我者俗!学我者死$!

齐白石则认为&学我者生!似我者

死$% 他们的创作观看似迥异!内

在逻辑实则一致!即鼓励创新!而

不能止步于模仿%

文化创造的进步! 自然离不

开文化管理部门和文化工作者这

个共同体的引导! 比如强化创新

的价值取向! 完善制度设计与奖

罚机制!让创作者以创新为荣% 而

在某种程度上讲! 文化消费者的

态度和需求分量更重! 随着他们

的品位越来越高' 口味越来越

&刁$! 那些低水平的仿冒者必将

寸步难行%（王石川 刊今日人民
日报 本报有删节）
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